

REDACCIÓN

Augusto, 11, 1.

ADMINISTRACIÓN

Nuestra Señora del Carmen, 3, 2.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Paragona, trimestre... pros. 4'00  
España, trimestre... 4'50  
Unión postal, un año... 36'00  
Anuncios y comunicados a precios convencionales.—Pago anticipado.

FRANQUEO CONCERTADO

# La Cruz

## DIARIO CATÓLICO

COLABORACIÓN

No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él.  
Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán o el castellano.  
Su concepción no hay periodismo posible.  
No se devuelven los originales que no se publiquen.  
La correspondencia literaria al Director.  
La económica al Administrador.

### Mejoras en la Santa Capilla

Hablemos otra vez de la Santa Capilla, donde se venera la milagrosa imagen de la Virgen del Claustro. Hace ya mucho tiempo que no hemos hablado de ella en estas columnas, y fuerza a hacerlo las importantes mejoras que últimamente se han verificado en ella, y que a la par que testifican de nuevo la devoción que el vecindario de Tarragona profesa a Nuestra Virgen, embellecen en gran manera tan santo lugar.

Los devotos de la Señora llevan continuamente y en gran número velas y cirios para que ardan ante la sagrada imagen, como prueba del amor que le tienen y en agradecimiento por los favores que de ella reciben. Conviene por tanto que se pudiera disponer de un candelabro como los que suele haber en muchos santuarios, en el que los devotos pudieran colocar sus velas. La señora viuda de Baró fue la que proveyó a esta necesidad regalando un candelabro construido en el antiguo y acreditado taller de cerjería que la misma posee, conforme a los dibujos y bajo la dirección del acreditado profesor de las Normales D. Juan Molas. Es un notable y artístico ejemplar de forja románica estilizada. Sobre una corona inferior se adapta un trípode de elementos salmoneados que se desarrollan en su parte superior con una faja que contiene doce ciriales, trepada y repujada con la tau de Santa Tecla y otros adornos antiespirados, bordeada con un ribete adiamantado del cual se desuelgan unas volutas que se arrojan por los montantes, rematando todo el candelabro con otra faja montada sobre tres braceritos curvos, con los mismos elementos decorativos, y de cuyo centro nace un ritmo de hojas de acanto que forman el sosten del cirio principal.

Como no es posible que la Santa Capilla esté siempre abierta sin exponerla a abusos que serían de lamentar, resultaba que los devotos que acuden a todas las horas del día para visitar a Nuestra Virgen, tenían que hacer sus devociones sin ver la imagen y expuestos, (sobre todo en invierno) a los aires fríos y húmedos del Claustro, con grave peligro de su salud. Para evitarlo, el Dr. Serradell, capitular custodio de la milagrosa imagen con autorización del Excmo. Cabildo, y contando con las limosnas de los devotos mandó colocar a la línea del claustro una verja interior, cerrada la cual, pudiera dejarse abierta la puerta exterior de la capilla, permitiendo a los devotos entrar en la parte de nave que está debajo del coro y hacer allí sus rezos, a la par que resguardados de la intemperie gozando de la vista de nuestra imagen predilecta. La obra de modestas proporciones para no recargar la vista poniendo estorbos a la perspectiva del altar y de la imagen, resulta por su misma sencillez de gran esbeltez y elegancia. Formanla unos delgados tramos verticales sostenidos por otros horizontales rematando el total en sus partes superior e inferior un hermoso dibujo. Dicha verja está dividida en cuatro partes iguales, las dos del centro corredoras sobre las dos laterales, de manera que al abrirse no ocupen lugar ni estorben a los fieles que estén en sitios inmediatos. Es una labor que honra al cerrajero Sr. Almenara que la forjó, y al Arquitecto Sr. Salas que la proyectó y dirigió, y en su mayor parte está pagada faltando sólo costear el pintado y algunas labores accesorias para las cuales se confía en los donativos de los devotos.

Otra mejora se ha hecho también. La especial construcción de la Capilla adosada a los fundamentos de los muros del Arco romano y edificada en parte bajo el pavimento de la calle, dificulta los efectos de luz, estorbando que en muchas ocasiones puedan apreciarse las preciosidades artísticas de la Santa Imagen. Desde tiempos varias personas devotas habían procurado remediar este inconveniente costeando el aceite ne-

cesario por que ardieran unas lámparas a los lados del presbiterio, y la Señora había manifestado en diferentes ocasiones, cuanto le complacía este interés valiéndose del aceite de dichas lámparas para curar milagrosamente algunas enfermedades.

Mas, este sistema de alumbrado ofrecía varios inconvenientes. Requiere un cuidado y una vigilancia que no siempre puede prestarse por parte de devotos que no habitan en el mismo local y están entretenidos en distintas ocupaciones; ocasionaba con frecuencia derrames que manchaban el pavimento y los objetos inmediatos; y no proyectaban suficientemente la luz sobre la imagen. A consecuencia de esto, uno de los más fervientes devotos de la Virgen de Tarragona cuyo nombre no estamos autorizados para revelar ha costeado una ingeniosa instalación de luz en el interior del Camarín que produce alrededor de la Santa Imagen una claridad difusa que permite apreciar todos los primores de sus detalles escultóricos.

Esta mejora cuyo uso ha de ser costeado por los fieles que deseen participar de sus ventajas, ha sido tan del agrado de los fieles que muchos han pedido al Custodio de la Santa Capilla que les permitiera a sus expensas encenderla en las ocasiones que han dedicado a honrar a la Santísima Virgen. Y han sido en tan gran número los que lo han pedido que desde el día en que se inauguró hasta hoy ha estado encendida todos los días. En su consecuencia, para regular las limosnas que por ello deban satisfacerse se ha formado la siguiente tarifa:

Por una hora, 0'05 pesetas.  
Del amanecer a medio día, 0'15.  
Del medio día al atardecer, 0'15.  
Del amanecer al atardecer, 0'30.  
Un día entero (24 horas), 0'50.  
Nueve días seguidos, 2'50.  
Un mes seguido, 8'50.

Como además de las peticiones eventuales, hay noticia de que algunos de los devotos que contribuyan a la iluminación de las lámparas preferirán contribuir a la nueva iluminación en vez de la antigua, para lo que basta que den aviso al canónigo Sr. Serradell, se confía que la reciente instalación podrá estar encendida continuamente, produciéndose el hermoso efecto de luz que pueden admirar todos los que estos días visiten la Santa Capilla.

Basta. Pero, no queremos concluir este artículo sin consignar que hay proyectadas otras mejoras que embellecerán dicho lugar y contribuirán al esplendor del culto de la Virgen del Claustro y a la comodidad de los devotos que acuden a visitarla; entre ellas se ha pensado en la construcción de unos púlpitos a los lados del presbiterio, que además de embellecer la perspectiva y hacer más asequible la voz de los predicadores, permitan utilizar para la colocación de mayor número de fieles el espacio que hoy ocupa el púlpito portátil que actualmente se usa. Dios quiera que pronto los donativos de las personas devotas permitan realizar tales proyectos.

ANTONIO BALCELLS

### Peregrinación de los «Jueves Eucarísticos» al Pilar de Zaragoza

(Del Boletín Oficial Eclesiástico).  
Muy complacidos hemos recibido la siguiente carta:

«Excmo. e Ilmo. Sr. Dr. D. Antolin López Peláez, Arzobispo de Tarragona.

Excmo. Sr. de nuestra más alta consideración y respeto: Nunca nos hubiéramos atrevido a molestar la atención de V. E. I., si la empresa que gravita sobre nuestros hombros no fuese, para el buen éxito, muy superior a nuestras fuerzas. Se trata, Excmo. Sr., de organizar este Centro Universal de los Jueves Eucarísticos, con el beneplácito de nuestro Excelentísimo Prelado, D. Juan Soldevila y Romero, una peregrinación de todos

los centros de España al Pilar de Zaragoza, a cuya sombra bendita ha tomado dicha institución un poder de difusión tan maravilloso que, en muchas partes, constituye ya una sólida esperanza de regeneración popular; sus llamaradas santas pasan por los pueblos como las ráfagas benditas que bajaron sobre el Cenáculo el día de Pentecostés: Madrid, Toledo, Granada, Bilbao, Sigüenza, Cádiz, etcétera, etc., son buena prueba de todo esto. La comunión duodenaria de la mañana de los Jueves que rodean los Sagrarios de una población y la hora Santa de la tarde en que toda la masa del pueblo ora recogida y canta en coro imponente al Dios de la Eucaristía, es algo que arrastra las muchedumbres caídas, como las primitivas masas cristianas, por el fuego del hogar común a todos los fieles, que es el Sagrario. Para esta obra de tanta trascendencia social es para la que nos atrevemos a pedir el apoyo, en primer término, de los príncipes de la Iglesia española:

1.º Concediendo indulgencias para sus diocesanos que directa o indirectamente tomen parte en la peregrinación.

2.º Autorizando la formación de Juntas diocesanas para el más seguro éxito del proyecto, y

3.º Insertando en los respectivos boletines eclesiásticos la noticia para que, por conducto tan elevado, llegue a conocimiento de todos.

Perdone, Excmo. Sr., por tanto atrevimiento y molestia que le pudiéramos ocasionar.

Quedan muy devotos suyos y b. s. p. a. con el mayor respeto.—Por la Junta Universal: presidente, Antonio Valero.—Director, Juan Buj.—Secretario, Angel Conesa Navarro.—Enero de 1917.»

En su consecuencia autorizamos la constitución de la Junta diocesana, y con mucho gusto veríamos que en gran número los fieles de esta archidiócesis concurren al Pilar, a cuyo efecto concedemos cien días de indulgencia a los que tomen parte en la peregrinación.

† ANTOLIN, Arzobispo.

### La muerte del Duque de Norfolk

La muerte del duque de Norfolk produjo gran sentimiento en Inglaterra. Era una figura característica de la sociedad y de la política inglesa. Su posición como jefe del partido católico contribuía a darle gran relieve.

Sir Henry Fitzalan-Howard era duque de Norfolk, conde de Surrey y de Norfolk, barón de Fitzalan, de Clun, de Oswaldestre y de Maltravers; conde-mariscal y mariscal hereditario de Inglaterra. Como primer par de la Gran Bretaña, era el encargado de organizar y dirigir todas las funciones y ceremonias de la Corte.

Había nacido en 1847, y heredó el ducado a la edad de trece años. Desde muy joven se hizo notar por su piedad acrisolada, que fue uno de sus rasgos característicos. Como jefe de la primera familia católica de Inglaterra, trabajó incansablemente en beneficio de nuestra Religión, logrando suavizar muchas asperezas y destruir varios de los prejuicios que contra los católicos existían en Inglaterra hasta hace pocos años.

Tomó parte activa en la política de su país, ocupando diversos altos cargos, e interviniendo con frecuencia en los debates de la Cámara de los llores.

Al estallar la guerra del Transvaal abandonó el puesto de director general de Correos, para sentar plaza como voluntario en un regimiento de caballería, cuando su edad le dispensaba sobradamente de realizar semejante sacrificio. Tanto en el vestir, como en el trato, su sencillez era extremada, y como prueba de ella se cuentan varias anécdotas.

En una ocasión, cuando la Reina Victoria iba a abrir el Parlamento, alguien encontró al duque cargado con un gran saco azul.

—Mi querido Norfolk—le preguntó—, ¿qué lleva en ese saco?

—Mi uniforme—contestó el duque, impertérrito—. No he querido molestar a un criado, siendo la distancia tan corta y el trabajo tan pequeño.

La distancia «tan corta» era desde el Palacio de Norfolk, en St. James's Square, hasta la Cámara de los llores; unos dos kilómetros!

Otro de sus rasgos salientes era la caridad. En donativos espléndidos y en ayudar a la construcción de iglesias católicas por todo el país, invirtió más de diez millones de pesetas.

A la piadosa generosidad del duque se debía el que, aun siendo floreciente, no fuese la situación de la Casa de Norfolk la que realmente corresponde a su alto rango.

Como organizador de las grandes ceremonias de la Corte, demostró su competencia en más de una ocasión histórica. El entierro de la Reina Victoria y el del Rey Eduardo VII, la coronación del mismo Rey Eduardo y la del actual Rey, fueron organizados y dirigidos por el duque de Norfolk.

Su primer matrimonio fue muy desgraciado. Su mujer falleció pronto, dejando un hijo único, que cayó enfermo y casi ciego, y murió a los 23 años. Contrajo nuevo matrimonio en 1902, y de esta unión deja tres hijas y un hijo, que ha heredado el título a la edad de nueve años.

Fue alcalde corregidor de Sheffield, donde tenía considerables propiedades; alcalde de Westminster y canciller de la Universidad de Sheffield.

En Nowrich hizo construir una magnífica iglesia, y contribuyó a la edificación de la gran basílica metropolitana de Westminster.

Cuéntanse por millones los donativos que hizo el duque para buenas obras.

Desde hace cincuenta años pertenecía a la Cámara de los llores, y fue miembro del gobierno en calidad de «Post Master General».

La prensa inglesa dice que la Iglesia católica ha perdido un hijo devoto, y el Imperio británico un ardiente patriota.

El P. Vaughan (S. J.) ha dicho: «El vivirá en la memoria de todos como un gran hombre, esencialmente bueno; como un hombre bueno, esencialmente grande.»

### RECORDATORIOS DE LA COMUNIÓN

Precios y modelos económicos en varios tamaños. Señores Párrocos y Maestros, pedid nuestro catálogo que mandamos gratis.

«EL ARTE CATÓLICO»  
Obispo, 2.—Barcelona.

### Noticias de la guerra

#### DE PORTUGAL

Lisboa, 15.—El vapor inglés «Sesten» ha desembarcado en Lisboa la tripulación del vapor portugués «Angola», de la Empresa Nacional de Navegación, que fue torpedeado a su regreso de Inglaterra con ocho mil toneladas de carbón.

En el Parlamento se ha dado cuenta de los buques hundidos por submarinos o por minas enemigas desde el comienzo de la guerra, que son: seis vapores, una chalupa, un canot y un buque de poco porte.

Ha sido elegido presidente de la Cámara de los diputados D. Antonio Macieria.

#### BUQUES A PIQUE

París, 15.—El Petit Parisien comunica desde el Havre que los vapores franceses «Robur» y «Cognac» han ido a pique el 6/3 a causa del mal tiempo.

#### ARMAMENTO DE BUQUES

La Haya.—Según declaraciones hechas se celebran entre el Almirantazgo inglés y los representantes de la Cámara del tráfico marítimo continuas conferencias referentes al armamento de los buques mercantes.

El Almirantazgo teme no poder en-

contrar la cantidad suficiente de cañones para satisfacer las exigencias, por cuya razón ha encargado un pedido importante a América, que no puede efectuarse en el momento actual, ya que el gobierno americano necesita los cañones de tiro rápido para sus buques.

Todas las fábricas de cañones americanas recibieron la orden de retener todos los cañones ya terminados y todos los que están terminando.

El Morning Post comunica desde Washington que dentro de pocos días saldrán varios buques mercantes armados con cañones.

#### DISMINUCION DE TRAFICO

Desde el día 4 al 10 del corriente no han entrado ni han salido de Nieuwe Waterweg buques de un calado de 7 metros o más.

#### REVOLUCION EN RUSIA

Koenigswasserhausen, 15.—En Petrogrado estalló, según noticias de la Agencia de Telegramas de Petrogrado, la revolución.

Una comisión ejecutiva compuesta de doce miembros de la Duma, y teniendo plenos poderes, dió la orden de encarcelar a varios miembros del gobierno.

La guarnición de la capital, que consistía en 30.000 hombres, se unió con los revolucionarios y el diputado Engelhardt fué nombrado por la comisión comandante de Petrogrado.

### NOTICIAS

#### locales y provinciales

#### OBSERVACIONES METEOROLOGICAS

Día 16

Barómetro a 0.º y al nivel del mar, mañana, 765.74 milims.—Id. tarde 769.09.—Temperatura normal, mañana, 11.60.—Id. tarde, 13.50.—Id. máxima al sol, 24.60.—Id. id. a la sombra 18.20.—Id. mínima reflector, 8.40.—Id. id. a la sombra, 8.40.—Oscilación, 1.96.—Dirección del viento, N.—Id. tarde S. E.—Velocidad en 24 horas, 496 kilim.—Estado del cielo, mañana, despejado.—Id. tarde, despejado.—Nubes, cantidad, mañana, 0.1.—tarde, 0.1.—clase, mañana, C. K.—Id. tarde, C.—Humedad relativa, mañana, 51.—Id. tarde, 62.—Evaporación, 6.80.—Lluvia en 24 horas, 0.00.

#### Graves noticias

Ayer no llegó el expés de Valencia que tiene entrada en nuestra estación a las cuatro y minutos de la tarde, con la particularidad de que las llamadas de los telegrafistas de la línea no eran contestadas. Se llamó a Castellón y a Valencia, sin resultado.

Esto dió motivo a rumores por demás alarmantes.

A las seis llegó el mixto, y por viajeros que en él vinieron se supo que el pueblo de Burriana hallábase apostado en aquella estación, arrojando a la vía cajas de granaja y otros objetos. Al pasar por allí el citado tren fue agredido por los grupos, pudiendo continuar el viaje gracias a la protección de la Benemerita.

A las doce de la noche se nos manifestó que los revoltosos habían parado el tren expés, incendiado la mencionada estación de Burriana, destruyendo un puente antes de llegar a Castellón y cortado las líneas telegráficas y telefónicas.

La causa de la exasperación del pueblo era la falta de vagones para exportar sus productos, a pesar de las promesas hechas de continuo por la compañía ferroviaria, lo que obligó a paralizar los trabajos.

A las once de anoche llegó el correo, que prosiguió el viaje a Valencia llevando pocos viajeros.

Como hemos dicho en los centros oficiales se carecía de noticias por hallarse cortadas las líneas de comunicación.

Como dijimos, mañana a las once tendrá lugar en el Club Náutico el bautizo de las siguientes embarcaciones: yola «Tarraco» y canot «E. Mallol», de las que será madrina la se-

hora esposa de D. Tomás Mallol; canot «V. Salinas», madrina la señora Pepita Gómez y Monche; canot «A. Guasch», madrina Srta. María José Guasch; balandro «Teresita», madrina Srta. Teresa Gabarda.

Después del bautizo habrá regatas de canoas a dos remeros y de canots individuales, disputándose la Copa Rigau.

A la una será obsequiado con una comida el socio protector D. Tomás Mallol.

Al acto han sido invitados el señor comandante de marina y los socios y sus respectivas familias.

A las diez y media habrá en la escalera de la Comandancia un canot automóvil del Club para mayor comodidades de los invitados.

Por la Secretaría de Cámara se han despachado los siguientes nombramientos: Económico de Montbrío de la Marca, D. Sebastián Ferrer Tarragó; Coadjutor de Solivella, don José M.ª Domingo; id. de Albi, don Enrique Ribera; id. de Vimbodí, don Melchor Ferrer; id. de Riba, don Luis Batlle; id. de Ciutadilla, don Juan Figuerola.

La Junta de Conservación de Monumentos de la Diputación de Barcelona ha solicitado de este Gobierno civil autorización para hacer estudios topográficos y arqueológicos en los restos de muralla del siglo XV que existen en Tamarit.

En la instancia, que suscribe el director D. Gerónimo Martorell, se hace constar que dichos estudios se realizarán bajo la dirección del arquitecto auxiliar de dicha Junta D. Isidro Puig.

Ampliando la noticia que dimos ayer referente a la exportación a Suiza por los puertos de Francia, debemos añadir, debidamente autorizados, que pueden ser exportadas al citado país toda clase de mercancías, siguiendo las condiciones señaladas en el telegrama publicado.

En cuanto al envío de frutas a la República vecina, siguen rigiendo las condiciones anteriores al actual bloque.

El mercado celebrado ayer en nuestra ciudad se vio favorecido por numerosos forasteros, pero subsistiendo las mismas causas que originaron la última paralización, fueron muy escasas las operaciones verificadas.

Los vinos blancos se cotizaron entre once y doce reales grado y carga y los tintos a diez reales.

Los alcoholes de 96 grados se ofrecen a 194 pesetas, precio nominal.

La Comandancia de Carabineros de esta ciudad anuncia subasta para la venta de dos caballos de desecho de la remonta.

Se celebrará el día 31 a las once, en el local de dicha Comandancia.

El martes próximo, día 20, principarán en la iglesia de San Miguel durante la misa de las siete los Trece Martes en honor de San Antonio de Padua.

Se ha dado cuenta a este Gobierno civil de la constitución de la sociedad «Peña Recreativa», de Tortosa.

El tenor D. Pedro Taboada se ha ofrecido a tomar parte en la función que mañana por la tarde tendrá lugar en la Casa-Asilo de San José.

Dicha función consistirá en trisagio cantado a orquesta con asistencia del Sr. Arzobispo que predicará. El día de San José habrá misa de comunión a las ocho de la mañana.

El Prelado ha concedido 100 días de indulgencia a los asistentes.

En la última reunión de la Mancomunidad catalana fué aprobado el proyecto de acopio de piedra partida para la conservación de la carretera de Tarragona a Pont de Armentera (kilómetros del 1.º al 18.º y del 21.º al 27.º) aprobándose los correspondientes plegos de condiciones particulares, económicas y facultativas que han de regir los indicados trabajos de conservación y acordándose la inmediata subasta de los mismos.

Designáronse los señores diputados de la Mancomunidad que deberán asistir a las subastas del camino de París a la carretera de Gandesa a Tortosa, y de la del camino de Montoliu a la carretera de Lérida a Flix, que se celebrarán simultáneamente en Tarragona y Barcelona el próximo día 20.

De nuestro distinguido amigo el administrador del Banco de Valls en Tarragona, D. Antonio Sánchez, hemos recibido un ejemplar de la Me-

moria de dicho Banco correspondiente al año 1916, leída y aprobada en la junta general de accionistas celebrada el día 14 de febrero último. Agradecemos la atención.

Se nos ruega recomendemos a la pública caridad otra familia que vive en la calle de Destral, 8, 3.º, compuesta de una madre recién viuda con cuatro hijos, el mayor de nueve años.

D.ª María Batlle Aguadé ha donado al Museo diocesano dos preciosas imágenes en talla.

Hoy comenzará en la iglesia del Sagrado Corazón de Jesús, el solemne triduo que la Asociación de San José, dedicada al Santo Patriarca. El acto será a las cinco y media de la tarde, con exposición de S. D. M., trisagio cantado, ejercicio del mes de San José, sermón y reserva, predicando los tres días el R. P. Ildefonso Roca, S. J., Superior de esta Residencia.

Las Congregaciones Marianas tendrán en la misma iglesia comunión general reglamentaria el próximo domingo en la misa de las ocho y cuarto.

Ha fallecido en Valencia la señora D.ª María de Tudela y Tafalla, esposa de D. Luis Gestoso, Catedrático de la Facultad de Derecho de la Universidad de Valencia, y hermana de D. Antonio de Tudela, Gobernador civil que fué de esta provincia, a quien, lo mismo que a su sobrino político el Secretario del gobierno civil D. Rafael Afán de Ribera, y demás familia, enviamos la expresión de nuestro sincero pésame.

«Conflictos económicos determinats a Catalunya per la conflagració europea», es el tema a desarrollar esta noche a las nueve y media en la conferencia pública que según anunciamos dará en el local del Centro Industrial D. Jaime Brossa.

**D. JUAN MALIAFRÉ TORRES** ha trasladado su Consultorio médico a la calle San Francisco, núm. 14, entresuelo.

El lunes próximo irá a Valls el primer equipo del Catalunya F. C. para jugar un partido de fútbol con el primero del Hispania.

Personas Megadas de Puigcerdá dicen que por la frontera se hace un contrabando escandaloso de subsistencias, de tal manera que es de temer que se lleven todos los artículos de primera necesidad.

**CASA MALE.** Abrigos para niños los más económicos y perfeccionados, géneros de punto.

Se ha abierto al público una estación telegráfica en el pueblo de Cuevas de Vinromá de la provincia de Castellón.

Al llegar anteayer a Reus los nuevos diputados provinciales electos señores Gasull y Briandó fueron recibidos en la estación por un nutrido grupo de correligionarios, organizándose una manifestación precedida de los estandartes de las sociedades republicanas, posibilistas y con ellos coaligados, que los acordes de una banda de música recorrieron varias calles de la ciudad.

**OPTICO Portalet, 1**  
Gafas y lentes cristal Roca a 5 pesetas

Estando ocupado en sus ordinarios trabajos en el Gasómetro de Reus, el obrero Pedro Vernet Guasch, tuvo la desgracia de caerse desde lo alto de la escalera de mano en que estaba encaramado, por lo que se produjo la fractura de la pierna derecha.

En la parroquial iglesia de San Francisco se celebrarán hoy a las 11 solemnes funerales en sufragio del alma de D. Ignacio M.ª Aymat Jordá, fallecido el 12 del actual.

**VINOS Y ACEITES BUENOS** de propiedad de Riudecols. Se servirán a domicilio a quien los desee. Calle Gasómetro, número 33.

El Centro Industrial, accediendo a lo solicitado por la Sociedad «Atracción de Forasteros», ha acordado tomar parte activa en las próximas fiestas de Semana Santa, celebrando un concurso de escaparates adornados y exposición de géneros.

Encontramos muy acertada la idea y esperamos poder aplaudir a los industriales de Tarragona en esa nueva manifestación artística.

—Vivimos en plena fiebre de negocios, cada uno en su esfera de acción desarrollando sobreactividad imposible, atropellando el organismo, engendrando una debilidad espantosa y un exceso de fluido nervioso que nos aniquila y nos priva de un sueño tranquilo y de una nutrición feliz. Estos estragos se curan tomando una cucharada diaria de Jarabe Hipofosfitos Salud, remedio indicado para combatir la neurastenia y la hipocondría, dolor de cabeza y el temblor de las piernas.

Aprobado por la Real Academia de Medicina. 27 años de crecientes éxitos. Al comprar el frasco deben fijarse si con tinta roja se lee Hipofosfitos Salud.

Por error de imprenta, en la protesta del Cabildo metropolitano de Tarragona que ayer transcribimos, se apeló a la Iglesia sociedad *cultural* en vez de *cultural*, que es lo que en el original se lee y lo que reclama el sentido del texto.

La Congregación de la Purísima Sangre celebrará mañana reunión general a las cuatro y media de la tarde.

**A. ARTAL** Médico-oculista  
R. Castellar. 27. 1

Ha sido ordenada la prolongación de la carretera de Espuga de Franco a Flix, trozo ramal a Vinebre por Torre del Español, hasta la margen izquierda del Ebro, junto al pueblo de Ascó.

—Sastrería «CASA MALE» trajes desde 25 pesetas, apesar de las actuales circunstancias.

El domingo pasado terminó en Espuga de Franco una Misión, que, según autorizadas referencias, fué extraordinariamente solemne y fructífera. Los actos se vieron todos sumamente concurridos. La Corporación municipal con los maceros asistió a la comunión general, lo mismo que a la procesión que se celebró con el Santísimo, tan brillante, que no recuerdan otra igual los ancianos. También asistieron a ella las autoridades judicial y militar.

Hubo ejercicios para jóvenes, y entre los asistentes figuraron los individuos solteros de la Guardia civil.

**Optica. — Herniados**  
Véase la 4.ª plana

El turno Ntra. Sra. del Carmen de la Adoración Nocturna al Santísimo Sacramento, velará hoy en la iglesia del Seminario Pontificio, exponiéndose S. D. M. a las diez de la noche.

**BOLSIN DE TARRAGONA**

Compra venta de valores.—Cambio de billetes y monedas.—Pago de cupones.—Pagamos los cupones de vencimiento 1.º abril próximo de las Deudas del Estado. Admitimos los títulos Exterior para la agregación de cupones.

Las Alcaldías de Reus y Valls han hecho públicas las distribuciones de fondos de los respectivos Ayuntamientos para el mes actual.

Importan, respectivamente, pesetas 52.246'86 y 30.408'66.

**D. Ambrosio Mallafre**

Acaba de fallecer en Arbeca, a la edad de sesenta y seis años, este venerable sacerdote, que rigió aquella su primera y última parroquia por espacio de treinta y nueve. La gratitud que le debemos por haber sido un bienhechor constante de esta publicación es un título más para dedicarle las presentes líneas, que de todas maneras no serían sino un justo tributo a su saber y a sus virtudes.

Fuó dentro del clero de la diócesis una figura sin disputa eminente. Poseía todas las dotes que pueden enaltecer a un hombre: clara inteligencia y nobleza de corazón, aplicación al estudio y al cumplimiento del deber, carácter afable, sencillo y generoso. Amigo de toda obra buena, le prestaba sin ruido todo el apoyo que le era posible; hombre de sólidas virtudes sacerdotales, se distinguía por la amabilidad de su trato, realizada por su temperamento artístico, por su ingenio e ilustración, que eran grandes.

Después de ordenado sacerdote, desempeñó por algún tiempo una cátedra en el Seminario. Luego, a los veintiseis años, hizo oposiciones a parroquias, obtuvo la de Arbeca, y en ella ha muerto después de cerca de cuarenta años de gobernarla sabiamente y virtuosamente.

Fuó digno hijo de la madre que le dió a luz, le acompañó siempre, le ayudó sobremedera a embellecer la iglesia, y ha tenido que sobrevivirle. Mujer de recto temple de cuerpo y de espíritu, casi novagenaria, ha tenido fuerzas sobradas para cuidar a su hijo en la última enfermedad y ayudarle a bien morir. «¡Hijo! le dijo al acercarse la última hora, no me despidas de tí, porque no podemos estar mucho tiempo separados. Tú te vas al cielo, y yo no tardaré en seguirte. ¡Hasta luego!»

Que Dios Nuestro Señor acoja en su seno el alma del difunto, y multiplique sus consuelos sobre la madre y sobre toda la familia que llora su pérdida. Es lo que le pedimos de todo corazón, y deseamos le pidan los lectores.

**INFORMACION MILITAR**

**Servicio de la plaza para hoy.**

Jefe de día y presidente de la Junta de provisiones: Sr. Teniente coronel D. Enrique Dulanto.

Parada y vigilancia: Luchana. Hospital y provisiones: 1.º Capitán de Almansa.

**DE ULDEMOLINS**

El próximo domingo, día 18 del corriente, se celebra por primera vez en este pueblo la Fiesta del árbol, y por tal motivo es digno de aplaudir el entusiasmo que domina en todos los vecinos y muy particularmente entre los escolares.

No escasean sacrificios de ninguna especie para que resulte una fiesta de aquellas que dejan recuerdos gratos, que con regocijo se transmiten de una en otra generación. Los niños de la Escuela nacional, tras unos pocos esfuerzos, han logrado aprender para cantar dicho día el «Gloria a España» del tan aplaudido D. Anselmo Clavé, que con mucho ajuste estrenarán bajo la dirección de su entusiasta maestro Sr. Ardévol.

La banda de música de la villa ha ofrecido muy generosamente sus servicios. A sus actuales profesores se han agregado muchos más que se habían retirado de este arte, resultando con todos una numerosísima banda que ejecutará lo más escogido de su extenso repertorio. Atendida la nombradía de los profesores que la formarán, promete ser un éxito.

Actos como éstos deben ejecutar los pueblos para dar ejemplo a la tierna juventud del amor a la patria.

M. Crivillé.  
Ulldemolins, 12 marzo 1917.

**SECCION RELIGIOSA**

**SANTOS DEL DIA.**—Ss. Patricio ob., José de Arimatea, Gertrudis vg., Teodoro.  
**SANTOS DE MAÑANA.**—Ss. Cirilo de Jerusalén ob. dc., Eduardo r., Anselmo ob., Alejandro, Narciso obs.

**APOSTOLADO DE LA ORACION**

Aprobada y bendecida por Su Santidad  
Intención general para marzo

La Familia Santa y numerosa.

Oración cotidiana para este mes

«Oh Jesús mío por medio del Corazón Imaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día para reparar las ofensas que os hacen y por las demás intenciones de nuestro Sagrado Corazón.»

Os las ofrezco, en especial, para que los esposos cumplan bien sus deberes.

Resolución apostólica

Cumplir todos los deberes de familia.

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita a Nuestra Señora del Rosario, en San Francisco.

**Cultos para hoy**

**CUARENTA HORAS.**—Empiezan en la iglesia de las Hermanas Carmelitas (Vetlla), siendo las horas de Exposición por la mañana de ocho a once y por la tarde de cuatro menos cuarto a siete y media.

**Catedral.**—Capilla del Santísimo Sacramento. Media hora antes de la función cuaresmal, a las cinco y media de la tarde, tendrá lugar la piadosa función del Via-crucis.

Continúa el solemne triduo a Jesús Sacramentado, dispuesto por el Sumo Pontífice, con asistencia del Excmo. Cabildo. Cada día a las seis de la tarde comenzará con exposición de S. D. M., Rosario, sermón por el P. Sirvent, oración pública a Jesús Sacramentado, bendición y reserva.

La función comenzará el domingo a las cinco y cuarto.

**San Juan.**—Continúa el solemne triduo a Nuestra Señora de los Dolores. A las seis de la tarde Rosario, ejercicios propios de los Dolores, cánticos de los padrenuestros a orquesta, cánticos piadosos a la Virgen y sermón que dirá el M. I. Sr. Dr. D. Antonio Martínez, Doctoral de Tortosa.

**Sagrado Corazón.**—Empieza el solemne triduo con que la Asociación de devotos de San José celebra la festividad del Santo Patriarca.

A las cinco y media exposición de S. D. M., Trisagio cantado, ejercicio de los meses de San José, sermón por el P. Ildefonso Roca, de la Compañía de Jesús, y reserva.

**Madres Carmelitas Descalzas.**—Continúa la Novena a San José a las seis y media durante la misa.

**Carmen.**—A las siete y media misa Sabatina cantada. Por la tarde, a las seis, Rosario. Visita a la Virgen del Carmen, Felicitación Sabatina cantada, terminándose con el canto de la Salve.

**Cultos para mañana**

**Catedral.**—Como último día del triduo, habrá misa de comunión general a las siete y media.

A las nueve oficio con sermón. A las cinco y cuarto de la tarde conclusión del triduo.

**Carmen.**—Fiesta mensual de los Trisagios.—Las misas como en los días festivos. En la misa de siete ejercicios del último domingo de los Siete domingos a San José. A las ocho misa en el altar de la Virgen del Carmen. A las nueve y media misa cantada.

Por la tarde, a las cinco y media, exposición de S. D. M. La Asociación Tarsiciana hará sus cultos acostumbrados y reserva. Acto seguido se hará el ejercicio de los Siete domingos a San José, cantados, sermón, finalizando con los gozos al Santo Patriarca.

**San Miguel.**—A las siete continuación del mes de marzo y último de los siete domingos.

Por la tarde, a las seis, función dedicada a Nuestra Señora de los Dolores. Rezo de la Corona dolorosa, meditación, canto de siete avemarias y ejercicio del Via-crucis.

Los congregantes de Nuestra Señora de los Dolores que, previa la confesión, hayan comulgado, pueden ganar indulgencia plenaria, asistiendo a esta función.

**Jesús-Maria.**—La Asociación de Obreros de Nuestra Señora del Sagrado Corazón, por ser tercer domingo de mes, tendrá misa de comunión general con plática preparatoria a las seis de la mañana.

**REGIONALES**

Anteayer llegó a Barcelona una comisión compuesta de alcaldes, concejales, un diputado provincial y representantes de entidades del distrito de la provincia de Granada, que en las Cortes representaba el señor Morote, para hacer entrega a éste de un magnífico bastón de mando que le regalan sus electores.

—8—

El Museo Episcopal de Vich ha adquirido una mesa italiana de la primera mitad del siglo XIV, interesante como a pintura, influida por el arte oriental bizantino; una vasija de farmacia pintada de color verde y varios ladrillos góticos y de la época del Renacimiento, de fabricación aragonesa, valenciana y castellana.

—8—

Los amantes de la Patrona de Catalunya, están de enhorabuena con la inauguración de una línea de automóviles que, partiendo de la plaza de la Universidad de Barcelona se dirige a Sans y atraviesa los pueblos de Espigas, San Justo Desvern, San Felip de Llobregat, Molins de Rey, Palmeja, San Andrés de la Barca, Martorell, Abreva, Esparraguera, Collbató, Monistrol, Colonia Puig y Montserrat.

La nueva línea de automóviles fué inaugurada anteayer.

**OFICIAL**

Extracto del B. O. del día 16. Ministerio de la Gobernación.—Real decreto sobre permanencia de extranjeros en España.

Comandancia de Carabineros.—Subasta de dos caballos de desecho de la Remonta.

Alcaldías.—La de Prat de Compte dicta una providencia por consumos, guardería y retribuciones; las de esta ciudad, Valls y Reus publican distribuciones de fondos; la de Montroig, el extracto de los acuerdos del 4.º trimestre de 1916; las de Ascó y Castellvell, listas de concejales y mayores contribuyentes, y las de Barbatá, García, Arbos, Ascó, Porrera, Vendrell, Nonroig, Amposta, Rocafort de Queralt, Tarragona y Prat de Compte anuncian varios servicios. Providencias judiciales.

**MOVIMIENTO DE POBLACION**

**NACIDOS**  
Ninguno.

**FALLECIDOS**  
Felix Capdevilla Rossell, Nueva de San Fructuoso, 2, (66 años). Juan Casals José, Hermanitas Pobres, (70 años).

**MATRIMONIOS**  
Ninguno.



# EL DR. DON AMBROSIO MALLAFRÉ FERRATÉ

## CURA PÁRROCO DE ARBECA

HA FALLECIDO, RECIBIDOS LOS SANTOS SACRAMENTOS

R. I. P.

Su afligida madre, hermana y demás familia participan la triste nueva a sus amigos y conocidos, y les suplican se sirvan encomendar a Dios el alma del finado.

Arbeca, 16 de marzo de 1917

### CIERRE DE BOLSA

#### Cambios del día 16

##### BOLSA DE MADRID

Interior contado.	73.90
Idem fin mes.	73.95
Idem fin próximo.	00.00
Amortizable 5 por 100.	00.00
Amortizable 4 por 100.	86.50
Acciones Banco de España.	448.00
Tabacaleras.	000.00
Exterior.	84.50
Franco.	80.25
Libras.	22.33
Banco Español Río de la Plata.	237.00
Cédulas Hipotecarias.	97.00

### COTIZACIÓN OFICIAL

de la Bolsa de Comercio de Barcelona

16 marzo 1917

#### CAMBIOS EXTRANJEROS

##### Cambios

Plazo publicado Cierre Equiv.

Paris cheque 00.00-00.00	80.35	Por 100
Londres » 00.00	22.34	Lib. est.
» » 00.00	»	pago telegráfico
Berlin » 000.00	00.00	»
Roma » 00.00	00.00	»
N. York » 0.00	0.00	Dollar
Cambio medio de francos,	00.00	»
Cambio medio de libras,	00.00	»

### EFFECTOS PUBLICOS ESPAÑOLES

DEUDAS	Contado
Interior emis. serie A, 1908	77.30
» » B,	76.75
» » C,	76.50
» » D,	74.40
» » E,	74.15
» » F,	74.10
» » G y H,	76.40
diferentes series	00.00
Perpetua 4 ext. (estap.) s. A.	84.80
» s. B,	84.70
» s. C,	84.60
» s. D,	84.65
» s. E,	82.00
» s. F,	82.85
Amortizable s. A, 4 por 100	86.00
Amort. diferent. s. 4 » »	00.00
Amortizable s. A, 5 » »	95.10
» s. B, 5 » »	93.80
» s. C, 5 » »	94.00
» s. D, 5 » »	93.00
» s. E, 5 » »	00.00
» s. F, 5 » »	00.00

### TELEGRAMAS

Madrid, 16.

#### Personaje portugués

Ha llegado, procedente de Lisboa, de paso para Francia, donde se incorporará al frente expedicionario portugués, el presidente de la Cámara de los diputados de Portugal. Fue recibido por el ministro de Portugal en España y el personal de la embajada. El subsecretario de Estado le dió la bienvenida en nombre del Gobierno español.

#### El Banco de España

El Consejo de administración del Banco de España ha acordado la acuñación de una medalla que modelará el escultor Couffant Valera en homenaje al Sr. Echegaray, que siendo ministro de Hacienda el año 1874 decretó la fundación del establecimiento.

#### El jefe del Gobierno

El conde de Romanones al recibir a los periodistas nos ha dicho: No hay nada de particular. Parecen ser ciertas las noticias de la prensa referentes a Rusia, aunque el Gobierno no tiene noticia oficial de la abdicación del Czar. Parece cierta la noticia. La Agencia Reuter la ha comunicado con carácter oficioso. No tenemos detalles del alcance del movimiento político revolucionario en Rusia, pero nuestros embajadores nos han tenido enterados con detalle de lo que venía ocurriendo con anterioridad a las noticias recibidas por la prensa.

#### ¿QUÉ PASA EN ALCIRA?

##### La censura en acción

En Alcira han ocurrido gravísimos sucesos. líneas cortadas. incendio grave. situación.

##### Signe la censura

Preguntado el subsecretario de la Gobernación acerca de la noticia de que...

### DE PROVINCIAS

#### Llegada de los Reyes

Sevilla, 16. A las 3-10 de la tarde ha llegado el tren especial procedente de Madrid en que han venido los Reyes y su séquito.

### LA GUERRA

#### La revolución en Rusia

Carnarvon, 16. Un telegrama oficial de Petrogrado informa que en la capital rusa ha estallado la revolución. Los miembros de la Duma se opusieron a la disolución de la misma, instituyendo un Comité ejecutivo con el Sr. Rodziomko, presidente de la Duma, como jefe. El Comité, que se compone de 12 miembros, hace dos días se proclamó a sí mismo gobierno provisional y publicó la siguiente proclama: «Dada la difícil situación y desorganización interior del país, de la cual es responsable el gobierno anterior, el Comité ejecutivo de la Duma considera necesario encargarse del gobierno. Penetrado de la importancia de la decisión adoptada, confía el Comité que el pueblo y el ejército lo apoyarán en la difícil tarea de formar un nuevo gobierno que cumpla los deseos del pueblo y que goce de confianza.»

El nuevo gobierno es sostenido por el pueblo y la guarnición de Petrogrado arrestó a todos los miembros del gabinete declarado extinguido. Ha sido nombrado comandante de Petrogrado el coronel Engelhardt, miembro de la Duma. El comité dirigió un llamamiento al pueblo, a los Bancos y a los ferrocarriles para que sigan su actividad industrial.

Un telegrama de Estocolmo informa sobre las últimas sesiones de la Duma antes del ukase de disolución. El jueves de la semana pasada el socialista Skobelev, y el jefe de los obreros, Kerenski, pronunciaron violentos discursos cuya publicación fue prohibida por la censura. La Duma adoptó las proposiciones de Kerenski por 117 votos contra 111, votando el bloque progresista con los socialistas y

obreros. La censura también prohibió la publicación de los acuerdos tomados por la Duma.

Una información llegada a Copenhague, vía Naparanda, describe la situación de Petrogrado durante el sábado, del siguiente modo:

«La ciudad se parecía a un campo de batalla. La multitud asaltó las tiendas, fusilando en las calles los soldados a los paisanos.»

En las fachadas había bandos gigantescos ordenando a la población no saliese a las calles, puesto que el gobierno no asumía la responsabilidad de las vidas de los habitantes.»

Un telegrama de Estocolmo relata los sucesos del modo siguiente:

«Las autoridades de la capital pertenecientes al antiguo gobierno distribuyeron víveres únicamente a las personas que la policía secreta designaba como de confianza.»

Al caer de la tarde del 7 se reunieron varios miles de personas, cuyo número aumentaba constantemente, delante de una fábrica de pan. La policía montada dispersó a la multitud, pero ésta asaltó la fábrica. Desde las casas inmediatas se abrió el fuego sobre los cosacos, de modo que tuvieron que pedir auxilio a los dragones. Estos rehusaron obrar contra el pueblo, siendo aclamados por la muchedumbre. El día 8 se unieron al movimiento los tipógrafos, obreros del astillero, textiles e industrias químicas. En los grandes establecimientos de Putilow se suspendió el trabajo. El día 9 hubo un verdadero combate en los suburbios, entre huelguistas y tropas. Durante la noche se prohibió salir a la calle. En todas las plazas y calles importantes acamparon las tropas. El alumbreado fué interrumpido. Los ánimos se encuentran excitadísimos y circulan terribles rumores sobre el arresto del antiguo gobierno. Se teme estallen nuevos combates en las calles. De Moscú han llegado noticias de haberse declarado la huelga general.

Han llegado nuevas tropas a Petrogrado. En la descripción de la noche del 10, el telegrama se interrumpe.

#### Marinos ingleses en huelga

Nauen, 16. Según noticias de Rotterdam se han declarados huelgas parciales entre los marinos de Liverpool. Piden un aumento de jornal y el seguro de sus familias. Existe gran descontento en los círculos navieros por la incapacidad del Almirantazgo, al no disponer de medios contra los submarinos.

### Subelevación en Rusia

#### Radiograma de Nauen

Madrid, 16. El periódico *La Nación* publica un radiograma de Nauen asegurando el triunfo de los revolucionarios en Rusia y la constitución de un Gobierno provisional dirigido por el presidente de la Duma.

Confirma la abdicación del Czar, aunque no se tienen detalles de ello. Asegura el radiograma que la constitución de un Gobierno revolucionario y la salida del Czar de Petrogrado son hechos conocidos ya por los países neutrales y por España.

#### El origen de la revolución

Nauen, 16. La agencia telegráfica de Petrogrado comunica oficialmente: La población de Petrogrado descontenta por la completa desorganización de

los transportes y del abastecimiento, hace tiempo mostrábase irritada, murmurando contra el Gobierno al cual hacía responsable.

El Gobierno preveyó la rebelión y adoptó medidas para mantener el orden. Entre otras dispuso la disolución de la Duma, pero ésta decidió en 11 de marzo, no obedecer el ukase imperial, sino proseguir sus sesiones.

#### El Czar de Rusia, abdica

París, 16.

Según recibiéndose informes interesantísimos de la situación en Rusia. Sábese que ante la revolución triunfante el Czar abdicó la corona en favor del gran duque Miguel Alejandro, que ha sido nombrado regente del reino.

Asegúrase que la familia imperial ha salido de Petrogrado, para evitar ser víctimas de los revolucionarios.

#### Ministros asesinados.—El nuevo Gobierno

París, 16.

Noticias particulares de Petrogrado dicen que durante el movimiento revolucionario han sido muertos el presidente del Consejo de ministros Sthurmen, y Petropopoff, ministro del Interior, ambos tachados de germanófilos por el pueblo.

El nuevo Gobierno ruso ha quedado formado de la siguiente manera: Presidencia e Interior, príncipe Lvoff; Justicia, Saratoff Kirmisky; Hacienda, Terskenko; Estado, Miliwkooff, que es jefe del partido constitucional democrata; Agricultura y Subsistencias, Schingow; Comercio, Knovalef; Comunicaciones, Nekrasoff; Procurador del Santo Sínodo, Lvov.

El presidente del Consejo era presidente de la Unión de zemtwos y además desempeñaba el cargo de alcalde de Moscú.

#### Noticias contradictorias

Nauen, 16.

Las últimas noticias de Rusia recibidas no contienen nada de importancia, referente a los actuales acontecimientos, limitándose solamente a narrar la continuación de la comisión ejecutiva, como así la situación actual.

La Agencia telegráfica de Petrogrado, oficialmente comunica lo siguiente: Los diputados de la Duma Popelajew y Tasquin, se dirigieron el día 15 del corriente, por orden del Comité ejecutivo a Kronstadt, cuya guarnición se había ofrecido al Comité. Popelajew ha sido nombrado comandante de Kronstadt.

Los periódicos italianos publican algunos detalles referentes a los últimos acontecimientos que se sucedieron al estallar la revolución.

El «Massagero» comunica de Petrogrado, que en todo el distrito de Neva fué proclamado el estado de guerra; cerrándose en Petrogrado todas las escuelas superiores, a causa de los hechos que llevan a cabo los revolucionarios. En los últimos días se efectuaron numerosas detenciones, las cuales se calculan en dos mil.

Según los periódicos de Milán reinaba en las afueras de Petrogrado gran desorden; la policía de Petrogrado procedió a la detención de siete diputados de la Duma.

Según noticias de Suecia, se encontraban cuando estalló la revolución el embajador inglés Duchaman, el embajador francés Pateoigne, el embajador italiano Carloti y el embajador serbio Alaikovitsch, en compañía del Czar en el cuartel general, en

donde el Czar recibió también la visita del ministro del Interior.

Según una noticia de Estocolmo, la Emperatriz y la Emperatriz madre, de Rusia, se encontraban en Petrogrado cuando estalló la revolución. Circulan rumores de que la Emperatriz Alexandra se dirigió a la Embajada japonesa para pedir protección.

Según otras noticias, toda la familia imperial ha sido detenida por el gobierno revolucionario. Otras conrrestando estas, dicen que la familia imperial ha permanecido todo el tiempo y sin ser molestada en Zarskovoosma.

#### Parte alemán

Koenigswusterhausen, 16.

El gran cuartel general alemán comunica lo siguiente:

Frente francés: No se señalan operaciones de gran importancia.

En la región del Ancre, en las dos orillas del Somme y entre el Avre y el Oise, luchas de avanzadas en las cuales hicimos prisioneros.

También cerca de Arras, en los Argonnes, en la orilla Este del Mosa, en la Chambrette y en el bosque de Apremont, así como al Norte del canal Thin-Marne, nuestras tropas lograron hacer prisioneros a cuatro oficiales y más de 50 soldados, y apoderarse de una ametralladora en las líneas enemigas.

A causa de las nuevas heladas no se desarrollaron acontecimiento de importancia.

Frente de Macedonia: Fuertes contingentes franceses atacaron repetidas veces durante el día nuestras posiciones al NO. y N. de Monastir.

Al O. de Nizopole, el enemigo logró penetrar en un frente muy reducido en las primeras trincheras, fracasando los demás ataques preparados por un intenso fuego, gracias a la admirable resistencia de los ocupantes de las trincheras y de la eficacia de la artillería.

Entre el Ochrida y el lago Prespa, rechazamos los ataques franceses efectuados después de una intensa preparación de artillería.

#### Parte francés

París, 19.

El comunicado oficial francés dice lo siguiente.

«Entre el Ancre y el Oise los destacamentos ligeros franceses han progresado y ocupado ciertos puntos delante de las líneas francesas, haciendo los franceses 20 prisioneros.»

En la Champagne, violenta lucha de artillería en la región de Maison de Champagne.

En la orilla derecha del Mosa varios golpes de mano alemanes contra las posiciones francesas hacia el bosque de Caurrières y la granja de Chambrote, han fracasado bajo el fuego francés.

En la Lorena y Alsacia encuentros entre patrullas en los sectores de Eures y de Soppois le Haut.»

IMP. DE J. PIJOAN MENDEZ NUÑEZ, 5.

### CORREDOR DE ACEITE

fino de oliva, de Montbrío y Botarell. El que lo necesita que se dirija al Cos del Bou, 18. 1.º

### Viña con casita

Se alquilaría en el Olivo o sus inmediaciones, o en otro sitio elevado y cercano a la ciudad.

Dirigirse a esta Redacción.

